

第二回 企業化にとって必要なもの

ITインフラの早期整備

(財)北海道農業企業化研究所（HAL財團）企画部企画担当部長 上野 貴之

二回目の今回は、企業化にとって必要なものと題し、経営資源、新しいインフラ（基盤）について記す。

ポジショニングを決定する

四つの経営資源

一般的に、企業の経営資源というと「ヒト・モノ・カネ」そして最近では「情報」という四つのモノが挙げられる。この経営資源は、どれが大切というのではなく、どれか一つでも欠けると経営に問題が生じるものである。また、そのバランスも大切である。資金がいくら豊富でも、それにふさわしい人材がないければ企業活動は円滑に進まない。また、ヒトもカネもモノもそろっていても、情報

がなければ、タイムリーな企業活動はできない。一度、自身の経営資源を再確認することをお勧めする。

これは、今はまだ企業（法人）になっていない農家も同じことである。企業活動は、大きく分けるとこの四つに分類される。

製造業の分野で業務改善の手法として広く使われているTQC（トータル・クオリティー・コントロール）においても、問題点を見いだすロジック（論理）として、この経営資源を着眼点としている。

例えば、農産品の選別にばらつきが出たとしよう。その場合、人手によるときには、「ヒト」、機械で行っているときには、「モノ」

がなければ、タイムリーな企業活動はできない。一度、自身の経営資源を再確認することをお勧めする。

これは、今はまだ企業（法人）になっていない農家も同じことである。企業活動は、大きく分けるとこの四つに分類される。

新しいインフラ

農業分野で基盤整備とい

うと、土地や用水の基盤整備をイメージするかもしれない。そして、一般に基盤整備というと、社会基盤としての道路やダムなどを指

して、分けられるが、平成十四年度と比較すると、十七年度白書では、「コスト削減・業務効率化」が減少する一方、導入目的が「売り上げ拡大・高付加価値化」とシフトしている。

このデータを見る限り、前述の企業の情報システム導入目的とは大きな差がある。収益を増大させるためには、コストを抑える、販売を増やすということが必要だが、企業の情報システムの導入目的はまさにそこを狙っているのである。

しかし、ブロードバンド（高速大容量通信回線）の普及が、農村部を中心とした地域で遅れている現実が

が平成十五年度に発表した「高性能情報機器整備状況調査」によると、インターネット利用率は、わずか一六・八%にとどまっている。また、データは古くなる

ある。HAL財団が平成十六年春に北海道内の農業法人三五四社について調査を行ったところ、ブロードバンド提供エリア内に所在する企業は、二〇〇社、五六%余り。言い換えると、半分近くはブロードバンドを導入したくても導入できないう状況であった。世界規模の展開を行う農業企業は、グローバルなネットワークを構築し、戦略的な活用を展開している。ITは、戦略的経営には欠かせ

ないものになつてるのである。インターネットの普及によって、販路の拡大が地域や国内だけではなく、世界中に広がる可能性があり、また資材などの調達も多様性を増すのである。北海道農業の今後の発展のためにITインフラの早期整備が望まれる。

デザイン・ネーミング

財団（北海道科学技術総合振興センター）が東京都内で行った道内の和洋菓子に関する調査によると、商品のおいしさでは高い評価を受けたのに対し、「商品の印象や名前だけで買いたい気持ちになるか」の項目では評価が低い傾向を示したという。これは、農産加工品でも同じではないだろうか。

企業のシンボルマークやロゴといった基礎的なデザインによって、イメージアッセンによって、イメージアップ、差別化を図ることである。良いイメージがビジネスを支え、ビジネスチャンスを広げるのである。

HAL財団では、この重要性を認識し、平成十七年度から重点的に研究し、具体的に展開していく予定である。

次回は、「農業を活力あるものに」と題し、VI戦略、ICT利用の具体的な事例について記す。



北洋銀行とノーステック